

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre  
Extranjero 1 ,, id.  
Número suelto 0'05 pta.

# EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

SECCION AGRICOLA

## COMO DEBE FABRICARSE EL VINO

(Conclusión)

### DEBE AYUDARSE LA FERMENTACIÓN.

El empleo de levaduras puras y seleccionadas es siempre recomendable, y creemos que llegará un día en que no se fabrique vino alguno, como no se fabrica cerveza ni pan, ni ningún otro producto fermentescible, sin aplicarle fermento esmeradamente preparado, bien por establecimientos que se dediquen á esta especialidad ó bien por el agricultor mismo.

Las levaduras puras y seleccionadas no puede prepararlas hoy por hoy el vinicultor; necesita adquirirlas, y como quiera que no todos están en condiciones de hacer este desembolso y puede faltar tiempo para hacer el pedido con oportunidad, vamos á indicar un procedimiento de preparación de levaduras sencillo y de resultados positivos:

Se recoge fruto bien maduro del centro de una viña, es decir lejos de los caminos para que no esté la uva cubierta de polvo; se separan las uvas podridas, se lavan con agua hervida y fría y se estrujan con las manos, previamente lavadas también con agua hervida y jabón y después con alcohol. en una vasija de madera ó barro escrupulosamente lavada varias veces con agua hervida y últimamente también con un poco de alcohol. Esta vasija debe de estar colocada en un sitio que la temperatura sea elevada, de 18 á 20 grados, y que no entre polvo. Al mosto resultante se le añaden 10 grados de fosfato amónico por hectólitro, disueltos en unos cuantos litros de mosto. A los pocos días se inicia la fermentación, y ya esta preparada la levadura. Ahora basta adicionar á una tina, en la cual no se ha comenzado la fermentación, medio litro por hectólitro, de este líquido en plena fermentación para que comience en la tina ó cono á donde se ha adicionado, con lo cual se anticipa bastante la primera fermentación del vino, logrando que pronta se descomponga todo el azúcar, y, por lo tanto, que esté en condiciones de ser trasegado.

### CORRECCIÓN DE LA ACIDEZ.

Para que los vinos resulten de fácil conservación y color vivo, necesitan tener un cierto grado de acidez los mostos, el cual se puede elevar con la adición de ácido tártrico, cuyo uso no está prohibido.

Lo mejor es recolectar la uva antes de que la acidez de los mostos descienda por debajo de la graduación que debe tener, pero de no ser así puede determinarse este grado de acidez en un laboratorio ó bien por medio del acidímetro, y si su grado es menor de 7 gramos de ácido tártrico por litro, se añadirán de 100 á 125 gramos por hectólitro de ácido tártrico puro, de venta corriente en el comercio.

Si la acidez es mayor, conviene desacidarlo aun cuando ésta no es operación tan fácil. Para esto es preciso determinar exactamente la acidez y calcular la cantidad de creta lavada que es necesaria para reducir el grado á los límites que convenga.

Mejor es emplear el tartrato neutro de potasa para este uso, pero es algo más caro.

De todas maneras, en el Centro y Mediodía de España los vinos más bien tienen defecto de acidez que de exceso. Solamente en el Norte puede ocurrir esto último en años en que madura mal el fruto.

### EXCESO Ó FALTA DE AZÚCAR.

Se corrige el primer defecto adicionando agua en la cantidad necesaria para que tenga el grado de acidez correspondiente á la riqueza alcohólica del vino tipo.

El segundo caso, ó sea la falta de azúcar, se puede corregir adicionando azúcar entre los límites que la ley tolera, pero en nuestro país difícilmente puede hacerse el *sucrage* ó azucarado, por el precio elevado del azúcar.

Preferible es, desde todos los puntos de vista, incluso el económico, concentrar mosto en calderas de doble fondo para que no se requeme, y añadirle á las cubas de fermentación.

### FALTA Ó EXCESO DE COLOR.

Uno y otro defecto se evitan aumentando ó disminuyendo la cantidad de *madre* y sobre todo eligiendo entre la uva disponible variedades más ó menos colorantes; pero si por estos medios no puede corregirse el defecto de color; se calientan *sin*



que llegue á hervir, orujo de uva tinta con mosto, y después de frío el líquido se vierte en la tina de fermentación. Para determinar la cantidad que de esta hace falta, es necesario proceder por tanteos.

Nunca deben emplearse materias colorantes artificiales en la elaboración de vinos, porque la ley las prohíbe y algunas son algo tóxicas.

El exceso de color puede corregirse con azufrados intensos, aireado después el vino para que desaparezca el exceso de gas sulfuroso. Este procedimiento exige cierta práctica y bastante esmero, para evitar que resulte el vino de mal sabor ó alterado por la aireación.

De la «Información agrícola.»

## Observación sobre el trasplante de los árboles.

Siguiendo el plan propuesto de tratar sobre algunos árboles, de intento hemos dejado el asunto del trasplante, al cual, todos de los que hemos hablado, pueden sujetarse, siendo muchas veces conveniente trasplantarlos; además, todos ellos pueden criarse, dirigirse é injertarse en criadero para después de crecidos llevarlos á las frutaleras, plantíos y jardines.

El *trasplante* es la acción de cambiar el árbol del sitio que ocupa, ó se ha criado, á otro que nos parezca más conveniente, operación violenta que es imposible ejecutar sin perjudicar algún tanto á la planta.

Hay que tener presente que el árbol es un ser viviente que, si bien carece de movimiento, está dotado de vida y de excitabilidad, que siempre está ejerciendo en sus órganos; las raíces por sus espongiolas entre la tierra y las ramas, con sus hojas en el aire, son los aparatos, proporcionan alimentos y respiración á la planta, unas y otras padecen con la operación del trasplante.

Gran diferencia hay para tal operación entre los árboles de hojas perennes y los de hojas caducas, si bien, con inteligencia en todo tiempo, pueden unos y otros trasplantarse; la mejor época en nuestra patria es en los meses de Diciembre, Enero y Febrero, meses en los cuales los árboles están en el período de descanso y el movimiento de la savia está paralizado.

Los árboles de hoja persistente, como el olivo, en la época más fría del año es el tiempo más á propósito para su trasplante, época en la cual, si bien la circulación de savia no cesa por completo, no es tan activa como en los demás tiempos.

Los árboles de hoja caduca, como el melocotonero, cuando naturalmente pierden todas sus hojas y han pasado veinte ó más días de esto, entonces

empieza la época de trasplantarlos, que dura hasta un mes antes de empezar á florecer.

Al plantar un árbol debe de hacerse procurando sacarle con toda la tierra que tiene el tronco, ó sea con el *cespedón*, como vulgarmente se dice; si han sido magulladas algunas raíces, deben de cortarse y á la par despuntar un poco las ramas para equilibrar en lo posible las savias, pues los árboles no tienen nunca más ramas que las que pueden alimentar las raíces, y como al trasplante se cortan raíces, de aquí que sea conveniente cortar ramas; muchas puntas de raíz se rompen al transporte, y por eso conviene cortar las puntas de las ramas.

Los árboles que tengan como un metro 25 centímetros de altura, que es la mejor para el trasplante, debe colocarse en un hoyo de 75 á 80 centímetros de profundidad, y la anchura suficiente á que entre la raíz ó el *cespedón* holgadamente; colocado el árbol, se cubren las raíces con tierra de lo más superficial del suelo para que esté bien meteorizado, hasta cubrir la raíz; si se quiere abonar sobre ello, se echa una pequeña cantidad de abono, y luego se riega bien; de que ya el agua se ha filtrado y no hay gran humedad en la tierra echada, se tapa hasta cubrir el cuello del vegetal con tierra de la superficie, aplastándolo convenientemente, pero no con demasía.

Una vez hecho esto, y evitando las eladas, debe darse algún riego al árbol si no lloviera, si llueve, no, y cuando ya sea la época de vegetar, los riegos deben de menudarse para ayudar el arraigue.

Antes de plantar un árbol, en el fondo del hoyo deben echarse 25 centímetros de tierra superficial meteorizada, y lo mismo en las paredes entre éstas y la raíz, para hacer que las raíces encuentren facilidad de nutrirse en los primeros meses de su desarrollo en su nueva vivienda, pues de otro modo las raíces darán con el subsuelo y no pueden desarrollarse bien, lo cual ocasiona que á veces un árbol, que vive bien el primero y segundo año de plantado, muere en éste, ó lo más al tercero de su trasplante.

Para plantar árboles de hoja caduca cuando ya tienen ésta, es preciso hacerlo con todo el *cespedón* que tengan, sin que la tierra se desprenda de las raíces, con los menores movimientos posibles y con abundantes riegos, procurando hacerlo al anochecer; sin embargo de estas precauciones, nunca será conveniente esta clase de trasplantes, que sólo en caso de urgente necesidad deben de hacerse, á no ser que los árboles sean muy pequeños, en cuyo caso ya es más fácil el operar, pues se maneja mejor el *cespedón*.

Teniendo presente estas ligeras observaciones y algún tanto de práctica en la operación, los trasplantes suelen ser muy convenientes en multitud de casos.



### Sección Instructiva

Ejemplo que honrra.—Hoy cuando es tan común cambiar de opiniones por un plato, por un voto ó por una bolsa, es digno de todo encomio la actitud del Señor de la Barra, Presidente de la República de Méjico, ante la infame secta masónica. Como fuera, dicho Sr. invitado á una sesión dispuesta en honor suyo, manifestó que su asistencia á una logia de esta especie estaba en oposición con sus creencias de católico apostólico romano. Así hablan los hombres que saben honrar sus pantalones.

De un modo semejante ha hablado el señor Saenz Peña, Presidente de la República Argentina. Habiéndole sido ofrecida la presidencia honoraria de las fiestas de la coronación de la Santísima Virgen del Carmen, aceptó el cargo como verdadero honor, según carta publicada por aquella prensa.

Los Rdos Padres Franciscanos de Zarauz han fijado en el pórtico de la iglesia de su convento un anuncio, recordando que la iglesia es casa de Dios, y que, por tanto se ruega á toda persona, de cualquier condición y clase que sea, que no entre en la iglesia con vestidos poco decentes, escotes de brazos y cuellos; que seria irreverente y escandaloso que en esta forma se acercasen á la sagrada Mesa á recibir el Pan de los Angeles, por lo cual, si alguna se presenta así, el sacerdote se verá en la precisión de pasar adelante sin darle la sagrada Comunión.

### Sección de Variedades

Naix la llevor en l' espiga  
y 's daura ab lo sol d' estiu;  
mes de l' or la color pura,  
per rebrella ha de morir.

Llevor del cel trasplantada  
n' es del home l' esperit;  
també al foch d' amor se daura,  
també pur torna morint.

Lo gra d' or cau en la terra  
si 'l vent sempenteja 'l bri,  
y dins de le podridura  
naix y creix, torne a florir.

Llevor que del cel vengueres,  
forsat será que en lo llim  
de la terra te podrescas  
si en lo cel vols rellorir.

TOMÁS FORTEZA.

### Sección Local

El sábado por la tarde, en automovil y acompañado de don Bernardo Amer, del señor Marqués de Zayas y del Capitan de Artillería don Felipe Nadal, pasó á esta el Exmo. señor don Valeriano Weyler se hospedó, como de costumbre, en casa del joven médico don Francisco Nadal, donde pasaron á saludarle las principales personalidades del partido liberal.

El domingo pasó á esta don Eusebio Estada, quien acompañó al general á su predio L' Avall, donde pasaron casi todo el día.

En el tren de la cinco y cuarto de la tarde regresaron á Palma el señor Weyler acompañado de su cuñado señor Estada y del capitán señor Nadal. Despidieronle en la estación buen número de amigos.

\* \* \*

### NUESTRO TEMPLO

Nuestro pueblo ha sabido corresponder á la invitación de nuestro infatigable señor Párroco para sacar los escombros de la antigua capilla de l' Asunta y de las bovedillas y contrafuertes que separaban del cuerpo de la iglesia al nuevo crucero que acaba de terminarse, presentandose gratuitamente para dichos trabajos un número considerable de hombres y de carros que en pocos dias han desalojado del nuevo local los viejos escombros.

Soberbia es la mirada que se presenta á la vista del espectador, calocado en el extremo de uno de los dos cruceros unidos por la inmensa cúpula central.

No por ser nuestro el nuevo templo, sino por honor á la verdad, debemos confesar ingenuamente que esa mirada soberbia que se ofrece á nuestra vista, al mirar así los dos cruceros, despierta en nuestro espíritu la idea de las grandes catedrales y evoca en nuestra alma los recuerdos y las emociones que sentimos al entrar en las altas bóvedas de las inmensas basílicas.

Con el nuevo crucero, abierto estos dias al público, se ve ya toda entera la forma escultural del nuevo templo, y por lego que sea el visitante se puede ya formar cumplida idea de lo que ha de ser al darse por terminada nuestra iglesia parroquial.

Hemos visitado en diferentes provincias de España muchos templos y pocos hemos visto de una forma tan nueva, de una sencillez tan elegante, de un corte tan arquitectónico y de una magestad tan sorprendente, particularmente en un modesto pueblo rural como es el nuestro.

Nuestro templo, al recibir en su sagrado recinto la luz del sol, descompuesta en mil formas y colores á través de sus altos ventanales, abiertos todos



á la luz del día, será uno de los monumentos que en su género llamará la atención al visitante, porque en el respirará ese aire que se respira en las severas catedrales góticas que tanta fama dieron á nuestra arquitectura española.

Tiene en nuestro humilde concepto de singular nuestro templo que ofrece espontaneo y de momento toda su belleza artistica, no teniendo que admirarse, en sus partes, bellezas que desde luego se ven de manifiesto en el todo de la obra. Con el nuevo crucero han quedado definidas las obras de nuestro templo y por ellas puede gloriarse nuestro pueblo y con él nuestro infatigable Párroco que las encauzó y ha sabido llevarlas á feliz término.

M. U.

\*\*\*

Decíamos en nuestro último número que D. Antonio Billoch había adquirido un elegante automovil, y hoy tenemos que añadir que la Fonda Femenias acaba de adquirir otro muy elegante tambien y de mayor capacidad, destinandolo, segun nos han dicho, al trasporte de pasajeros.

\*\*\*

Hoy se ha desmontado el antiguo retablo de *La Assunta* que por considerarlo de mérito artístico, será nuevamente colocado en nuestra iglesia parroquial, después de las reparaciones que se le consideran convenientes y necesarias.

CULTOS

IGLESIA PARROQUIAL.

Domingo: 15.—A las 8, Comunion general de las Madres cristianas. A las 9 y media Tercia y Misa solemne con exposicion del SSo. y sermon por el R. S. D. Alejo Muntaner Pbro. A las 3 visperas y completas con enseñanza de doctrina. Al anocheecer expuesto el SSo. Rosario y visita de las Madres.

Jueves: 19.—A las 7 y media Durante una misa, ejercicio en honos del Patriarca S. José.

Sección Comercial

Trigo . . . . .	20'50	pts. Hectólitro
Crndeal . . . . .	21'00	» »
Ceabada . . . . .	12'50	» »
Avena . . . . .	10'25	» »
Habas . . . . .	18'00	» »
Judias blancas . . . . .	42'25	» »
Almendrón . . . . .	235'00	» los nº Kilos
Algarrobas . . . . .	12'50	» »
Maiz . . . . .	21'00	» »
Cerdos . . . . .	1'50	» Kilo
Corderos . . . . .	0'85	» »
Gallinas . . . . .	1'82	» »
Pollos . . . . .	1'00	» »



*Minimax*

EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS

Defendidos por tan útil aparato las autoridades y Dependencias del Estado siguientes:

Ejército Artilleria. — Fábrica de Polvoras y Explosivos Granada.—Maestranza de Sevilla.—Parque de Artilleria Barcelona.—Administración.—Parque de Suministros.—Sevilla, Córdoba, Reus, Tortosa y Tarragona.—Intendencia Militar Sevilla.

*El Representante en Mallorca*

LA CAJA RURAL DE MANACOR



En la papeleria de la Caja Rural, se puede ver un completo muestrario de todo lo referente á adornos de altares y ropa para casullas.



DISPONIBLE